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С ИСКРЕННЕЙ БЛАГОДАРНОСТЬЮ

В НОМЕРЕ

Более 100 лет борьбы 
с преступностью 

на железнодорожном 
и воздушном транспорте 

Замыкая круг

Увеличивается общий объём 
бюджетных ассигнований 

дорожного фонда

Из Петербурга в Нальчик 

с. 3

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

ЮБИЛЕЙ

Праздник хлеба и земли в Ново-Ивановке

Разделить радость и поздравить с 
праздником дружный коллектив успешно-
го сельхозкооператива к новоивановцам 
приехали Председатель Парламента КБР 
Татьяна Егорова, первый заместитель 
Председателя Правительства Сергей 
Говоров, министр сельского хозяйства 
Хасан Сижажев, глава местной адми-
нистрации Майского муниципального 
района Татьяна Саенко и другие почётные 
гости, которых дети и внуки тружеников 
кооператива встретили традиционным 
хлебом-солью.

Сергей Говоров огласил приветствен-
ный адрес Главы республики Казбека 
Кокова, в котором говорится: «Сердечно 
поздравляю вас со знаменательной 
датой – 95-летием сельскохозяйствен-
ного производственного кооператива 
«Ленинцы». За эти годы ваше предпри-
ятие прошло большой и славный путь, 
вписало немало страниц в трудовую 
летопись Майского района и всей ре-
спублики. Нынешнее поколение труже-
ников предприятия продолжает лучшие 
традиции своих предшественников, до-
бивается высоких результатов в работе, 
вносит весомый вклад в увеличение 
объёмов производства сельхозпродук-
ции. Сельхозкооператив «Ленинцы» 
– это современное многопрофильное 
предприятие, продукция которого отли-
чается высоким качеством, пользуется 
широким спросом у потребителей как 
республики, так и за её пределами. 
Здесь постоянно идёт процесс обнов-
ления и модернизации оборудования, 
внедряются современные технологии 

по переработке сельхозсырья. Всё это 
позволяет предприятию сохранять ли-
дирующие позиции в агропромышлен-
ном комплексе республики. И конечно, 
трудно переоценить вклад агропред-
приятия в социальное развитие сель-
ского поселения Ново-Ивановское, в 
создание благоприятных условий для 
жизни односельчан. Хочу искренне 
поблагодарить вас за добросовестный 
труд и высокую самоотдачу, пожелать 

крепкого здоровья и благополучия, 
новых успехов и достижений на благо 
нашей родной Кабардино-Балкарии!».

Председатель СХПК «Ленинцы» Вла-
дислав Русс, возглавивший коллектив 
два года назад, рассказал о важных вехах 
истории родного хозяйства, а также об 
успехах и достижениях в новых экономи-
ческих условиях.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Вологирова

 «Профессионалитет» 
трансформирует систему 

среднего профессионального
 образования

с. 12

с. 11

с. 2

с. 4, 9



ПАРЛАМЕНТ

2 Кабардино-Балкарская правда

НАШЕ СОТРУДНИЧЕСТВО СО СБЕРОМ УКРЕПЛЯЕТСЯ И РАСШИРЯЕТСЯ

В заседании приняли участие 
Председатель Парламента КБР 
Татьяна Егорова, председатель 
комитета законодательного ор-
гана по образованию, науке и 
делам молодёжи Нина Емузова, 
председатель комитета Парла-
мента КБР по строительству, 
жилищно-коммунальному хозяй-
ству и топливно-энергетическому 
комплексу Руслан Токов, министр 
просвещения и науки КБР Анзор 
Езаов, министр труда и социаль-
ной защиты республики Алим 
Асанов, министр по делам мо-
лодёжи КБР Азамат Люев, пред-
ставитель Главы и Правительства 
КБР в Парламенте и судебных 
органах Мадина Дышекова, депу-
таты Парламента, представители 
профильных ведомств, Молодёж-
ной палаты при Парламенте КБР, 
Союза промышленников и пред-
принимателей КБР, руководители 
учреждений среднего профессио-
нального образования и вузов, 
родительская общественность.

Прежде чем перейти к обсуж-
дению темы, участники меропри-
ятия совершили экскурсию по 
зданию колледжа, в ходе которой 
узнали о возможностях обра-
зовательно-производственного 
кластера отрасли «Правоохра-
нительная сфера и управление» 
федерального проекта «Профес-
сионалитет».

Открывая заседание, Татьяна 
Егорова подчеркнула актуаль-
ность рассматриваемого вопро-
са, так как проект «Професси-
оналитет» является одной из 
стратегических инициатив Прави-
тельства РФ по развитию страны.

– Несмотря на то, что реа-
лизация проекта началась не 
так давно – в 2022 году, его уже 
можно считать новым уровнем 
в системе профессионального 
образования, практически га-
рантирующим трудоустройство. 
Очень важно, что этот проект 
реализуется в отраслях, которые 
Правительство считает при-
оритетными и делает акцент на 
их развитии. Он решает целый 
комплекс задач, направленных 
на модернизацию рынка труда 
в интересах как работника, так 
и работодателя. Образователь-
ные организации, участвующие 
в проекте, тоже получают воз-
можность для развития, совер-
шенствования материально-
технической базы, и мы воочию 
сегодня в этом убедились. Одним 
словом, это взаимовыгодное со-
трудничество всех участников 
проекта, – отметила Т. Егорова.

 «Профессионалитет» трансформирует
систему среднего профессионального образования

По мнению руководителя за-
конодательного органа, актуаль-
ность проекта ещё и в том, что он 
способствует развитию рабочих 
специальностей, возрождению 
статуса рабочих профессий.

– В нашей республике в ре-
ализации проекта принимают 
участие две образовательные 
организации по двум кластерам: 
«Правоохранительная сфера и 
управление» и «Сельское хозяй-
ство». Надеемся, что в Кабар-
дино-Балкарии проект получит 
качественное развитие и в скором 
времени число его участников 
расширится как со стороны об-
разовательных организаций, так 
и со стороны работодателей, а 
рынок труда будет ежегодно полу-
чать высококвалифицированные 
профессиональные кадры, кото-
рые, что очень важно, имеют ре-
альную занятость, – подчеркнула 
Татьяна Егорова.

Подробно о модернизации 
системы среднего профессио-
нального образования в рам-
ках реализации федерального 
проекта «Профессионалитет» 
рассказал Анзор Езаов. Как за-
метил министр просвещения и 
науки, благодаря проекту идёт 
интенсификация образователь-
ной деятельности на основе со-
вершенствования практической 
подготовки на современном обо-
рудовании с применением новых 
интегрированных педагогических 
подходов.

В республике в 2023 году соз-
дан образовательный кластер 
по направлению «Правоохрани-
тельная сфера и управление» 
на базе Кабардино-Балкарского 
гуманитарно-технического кол-
леджа. В 2024 году создаётся об-
разовательно-производственный 
кластер по отрасли «Сельское 
хозяйство» на базе Кабардино-
Балкарского агропромышленного 
колледжа им. Б.Г. Хамдохова в 
Старом Череке.

Министерством просвещения 
РФ поддержаны заявки Кабар-
дино-Балкарии на реализацию 
проекта на базе двух колледжей 
– выделено 160,5 млн рублей. 
Средства предназначались в 

том числе на повышение уровня 
квалификации педагогов.

– Для участия в проекте важны 
партнёрские связи с представи-
телями реального сектора эко-
номики, наличие компетентных 
специалистов. Очень важную 
роль играет востребованность 
специальностей и профессий, 
реализуемых в рамках кластера, 
– уточнил А. Езаов.

Система СПО республики 
претерпевает значительные из-
менения. За последние три года 
контингент обучающихся кол-
леджей увеличился на 18,5 про-
цента – 18600 человек. Контроль-
ные цифры приёма выросли на  
12 процентов, объём внебюджет-
ных фондов – на 83 процента. В 
2023 году количество выпускни-
ков девятых классов увеличилось 
на две с половиной тысячи.

Основной проблемой реали-
зации федерального проекта 
министр назвал отсутствие об-
разовательно-производственных 
кластеров по таким актуальным 
для нашего региона направ-
лениям, как строительная и 
транспортная отрасли, туризм 
и сфера услуг. Отсутствует про-
изводство в сфере электронной 
промышленности, индустрии 
робототехники, машиностроения 
и других ключевых направлений, 
определяющих социально-эко-
номическое развитие региона. 
Отмечается и недостаточная 
престижность рабочих профес-
сий. Также наблюдаются разрыв 
между потребностями экономики 
в рабочих кадрах и специалистах 
среднего звена, несоответствие 
квалификации выпускников 
учреждений СПО требованиям 
работодателей.

В ходе реализации федераль-
ного проекта «Профессионали-
тет» в КБГТК увеличился конкурс 
по специальностям кластера и 
средний балл аттестата поступаю-
щих, возобновлён приём по дого-
ворам о целевом обучении, вырос 
приём на коммерческой основе. 
Под запросы работодателей вве-
дены профессиональные модули, 
разработаны краткосрочные про-
граммы профессиональной под-
готовки, сформирована команда 
амбассадоров, силами которой 

проведено 200 мероприятий, в 
том числе профориентационных, 
с общим охватом 38 тысяч чело-
век. Осуществляются стажировки 
на базе работодателей.

С нюансами реализации 
проекта «Профессионалитет» 
в КБГТК участников разговора 
ознакомил директор учреждения 
Барасби Абазов. Отмечено, что 
материально-техническая база, 
созданная в колледже, будет ис-
пользоваться на основе договора 
о сетевом взаимодействии ещё 
четырьмя учебными заведениями 
СПО, реализующими аналогич-
ные программы. Проект высту-
пает одним из инструментов, с 
помощью которых можно обеспе-
чить доступность качественного 
образования.

О создании образовательного 
кластера «Сельское хозяйство» 
в Кабардино-Балкарском агро-
промышленном колледже им.  
Б.Г. Хамдохова проинформиро-
вал его руководитель Анатолий 
Сохроков. Он остановился на 
некоторых характеристиках про-
екта. Количество обучающихся в 
пяти учреждениях, являющихся 
участниками кластера, состав-
ляет 4960, в том числе по про-
граммам «Профессионалитета» 
в 2024/2025 учебном году будут 
обучаться 735 человек. 

На базе КБАПК создадут де-
вять зон по видам работ, которые 
обеспечат практико-ориенти-
рованное обучение студентов. 
Планируется реализовать семь 
образовательных программ, 
сроки обучения по которым оп-
тимизированы – «Професси-
оналитетом» предусмотрено 
ускорение сроков подготовки 
кадров. На создание кластера в  
2024–2026 годах будет направ-
лено более 120,8 млн рублей, в 
том числе софинансирование из 
внебюджетных источников соста-
вит свыше 18,8 млн рублей, из них  
14,2 млн – средства работо- 
дателей.

Заместитель начальника Уп-
равления по работе с личным 
составом МВД по КБР, полковник 
полиции Ислам Хачетлов сделал 
акцент на проблеме дефицита 
кадров в МВД России, который 
в некоторых регионах доходит до 

25-30 процентов. В республикан-
ском ведомстве на конец 2023 
года некомплект относительно 
невысокий – порядка семи про-
центов.

– Мы хотим, чтобы у нас ра-
ботали квалифицированные 
кадры. Ведомство готово принять 
сотрудников, которые получат 
среднеспециальное образование 
и подойдут по критериям отбора, 
– сообщил И. Хачетлов.

Мнением о преимуществах 
проекта «Профессионалитет» по-
делилась член родительского ко-
митета КБГТК Мария Хатчукова.

В ходе обсуждения докладов и 
выступлений был поднят ряд во-
просов. Они касались дефицита 
кадров в производстве и целевой 
подготовки специалистов для 
Тырныаузского вольфрамо-мо-
либденового комбината, даль-
нейшего участия республики 
в конкурсе на предоставление 
грантов на развитие образо-
вательных кластеров проекта 
«Профессионалитет», плана по 
включению в проект всех кол-
леджей республики до 2030 года, 
кадрового обеспечения образо-
вательных программ в области 
информационной безопасности, 
трудоустройства молодых людей 
после обучения по программам 
«Профессионалитета».

Завершая заседание, руково-
дитель ответственного комитета 
Нина Емузова заострила внима-
ние на важности взаимодействия 
для успешной реализации проек-
та всех заинтересованных сторон 
– образовательных учреждений, 
работодателей и родительского 
сообщества.

По итогам дискуссии участники 
заседания выработали рекомен-
дации в адрес профильных мини-
стерств и учреждений СПО, в том 
числе Министерству просвеще-
ния и науки КБР рекомендовано 
выстроить систему подготовки и 
переподготовки кадров, соответ-
ствующих необходимому уровню 
компетенций.

Так как мероприятие про-
ходило в канун 35-летия вывода 
советских войск из Афганистана 
и Дня памяти о россиянах, ис-
полнявших служебный долг за 
пределами Отечества, гости 
учреждения возложили цветы к 
трём памятным камням солдатам 
– выпускникам КБГТК, погибшим 
в Афганской войне: Валерию 
Мазлоеву, Аслану Бекалдиеву, 
Ахмедхану Дукову.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ОФИЦИАЛЬНО

Казбек Коков подчеркнул: «Наше сот-
рудничество со Сбером укрепляется и 
расширяется. Это и помощь жителям рес-
публики в получении социальных выплат, 
и развитие безналичной инфраструк-
туры, и поддержка предпринимателей. 
С участием банка запущены значимые 
инвестиционные и социально важные про-
екты, которые способствуют повышению 
качества жизни людей».

Анатолий Песенников отметил: «Сегод-
ня более 450 тысяч розничных клиентов и 
свыше 12 тысяч бизнесов обслуживаются 

в республиканском отделении Сбербан-
ка. На начало 2024 года совокупный 
кредитный портфель нашей поддержки 
жителей и предпринимателей Кабардино-
Балкарии приблизился к 51 миллиарду 
рублей и вырос за год более чем на 
четверть».

В 2023 году бизнес республики полу-
чил в Сбере около 11 миллиардов рублей 
кредитов, из них на поддержку малого 
и микробизнеса – свыше 5 миллиардов 
рублей, по программам с господдерж-
кой одобрено кредитование на сумму 

более 3 миллиардов рублей. Также на-
чала работать совместная программа 
льготного кредитования предпринима-
телей Сбера и КАВКАЗ.РФ. Первым на 
Северном Кавказе в январе прошлого 
года кредит на покупку нового станка 
получил бизнесмен из Кабардино-Бал-
карии – производитель столярных и 
высокоточных изделий из дерева. Объём 
финансирования таких кредитов МСП 
за год составил 345 миллионов рублей, 
планируется, что до конца 2025 года он 
увеличится в 4 раза.

По информации Кабардино-Балкар-
ского отделения Сбербанка, одним из 
факторов, оказывающих существенное 
влияние на рост экономики республики, 
остаётся поддержка отрасли недвижи-
мости. В прошлом году банком приняты 
решения о начале финансирования 
новых проектов с эскроу-счетами. Это 
в том числе способствует росту рынка 
ипотеки в республике. Также в регионе 
хорошо развита инфраструктура Сбера, 
что стимулирует активность безналичных 
расчётов и платежей.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

Праздник хлеба и земли в Ново-Ивановке

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– 95 лет назад нашими пра-

дедами были заложены славные 
традиции, передаваемые из по-
коления в поколение, любовь к 
земле и труду, которые играют 
важную роль в формировании 
наследия «ленинцев». Добрые, 
трудолюбивые и ответственные 
люди – главный бесценный ре-
сурс нашего агропредприятия. 
Мы благодарим ветеранов за 
усилия и вклад в становление и 
развитие коллективного хозяй-
ства, которое стабильно функци-
онирует без малого целое столе-
тие, – отметил Владислав Русс. 
– Обращаясь к тем, кто сегодня 
поддерживает экономическую 
стабильность кооператива, про-
двигает современные технологии 
в сфере аграрного производства, 
хочу подчеркнуть, что наш общий 
коллективный успех и процвета-
ние зависят от совместных усилий 
и самоотдачи.

Владислав Русс также подчерк-
нул, что с каждым годом повы-
шается степень государственной 
поддержки, механизмы которой 

направлены на дальнейшее раз-
витие сельскохозяйственной 
отрасли. Только в 2023 году коо-
ператив получил субсидии на об-
щую сумму более 35 миллионов 
рублей.

В рамках мероприятия состо-
ялась церемония награждения 
ветеранов аграрного движения, 
передовиков сельхозкооператива 
«Ленинцы». Им были вручены 
почётные грамоты Парламента 
и Правительства республики, 
регионального Минсельхоза и 
администрации Майского муници-
пального района, ценные подарки.

В своей поздравительной речи 
Председатель Парламента КБР 
Татьяна Егорова отметила, что 
СХПК «Ленинцы» – предприятие с 
богатейшими традициями, оно по 
праву остаётся флагманом агро-
промышленного сектора КБР.

– Работа на земле во все вре-
мена была и остаётся одной из 
самых важных и значимых. Без 
сельского хозяйства человеку 
не прожить ни при каких обстоя-
тельствах, – заметила спикер ре-
гионального Парламента. – Ваш 

труд требует полной самоотдачи, 
упорства, умения работать на 
перспективу, работники предпри-
ятия всегда справлялись с этим 
блестяще.

И сегодня ваши натруженные 
заботливые руки продолжают 
производить продукцию, кото-
рая имеет высокое качество, 
завоёвывает новые рынки, поль-
зуется постоянным спросом, 
получает многочисленные на-
грады. В этом уникальность 
вашего предприятия не только 
в масштабах республики, но и 
всей страны.

Хочу с особой теплотой вспом-
нить человека, с чьим именем 
ассоциируются достижения и 
победы последней четверти века, 
– нашего коллегу, депутата не-
скольких созывов Парламента 
КБР, вся трудовая деятельность 
которого была связана с коопе-
ративом «Ленинцы», Владимира 
Ивановича Бердюжу. Трудно 
переоценить его личный вклад в 
развитие хозяйства, и мы всегда 
с уважением и благодарностью 
будем вспоминать его. 

Искренние слова поздравления 
по случаю юбилея сельхозкоопе-
ратива участникам торжественно-
го мероприятия адресовали также 
Сергей Говоров, Хасан Сижажев, 
Татьяна Саенко и другие.

Украшением торжества стала 
литературно-музыкальная ком-
позиция с участием артистов ху-
дожественной самодеятельности, 
в исполнении которых прозвучали 
народные и современные песни 
и танцы.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

Увеличивается общий объём 
бюджетных ассигнований дорожного фонда

Рассмотрены вопросы в об-
ласти социальной политики. В 
частности, Министерству труда и 
социальной защиты республики 
выделяются 110 млн рублей на 
осуществление выплат, пред-
усмотренных Указом Главы КБР 
от 24 сентября 2022 года «О до-
полнительных мерах социальной 
поддержки военнослужащих, 
иных категорий лиц и членов их 
семей», в марте – апреле.

Внесены изменения в мо-
дель системы долговременного 
ухода за гражданами пожилого 
возраста и инвалидами, нуж-
дающимися в уходе, в КБР. 
Расширены категории граждан, 
пользующихся приоритетным 
правом на включение в данную 
систему. Это ветераны боевых 
действий, участники специаль-
ной военной операции. Документ 
также дополнен приложением 
по организации обучения по 

профессиональной программе 
«Помощник по уходу».

Увеличивается общий объём 
бюджетных ассигнований дорож-
ного фонда, затрат на обустрой-
ство наружного освещения на 
автодорогах, нормативное содер-
жание автодорог, предоставление 
субсидий муниципальным образо-
ваниям на разработку проектно-
сметной документации. Уточнена 
стоимость работ по объектам 
капитального ремонта и ремонта 
на 2024 год и объектам, планиру-
емым к реализации в 2025 году.

Распределены субсидии из 
республиканского бюджета бюд-
жетам муниципальных образо-
ваний в рамках проекта «Реги-
ональная и местная дорожная 
сеть (Кабардино-Балкарская 
рРеспублика)» на строительство и 
реконструкцию автодорог общего 
пользования местного значения, 
сооружений на них и другие ме-

роприятия в сфере дорожного 
хозяйства в 2024 году. Средства 
направляются в г.о. Нальчик,  г.о. 
Прохладный, г.п. Кашхатау, с.п. 
Аушигер.

Принято решение о реоргани-
зации Наркологического диспан-
сера путём присоединения к Пси-
хоневрологическому диспансеру. 
Организация будет переимено-
вана на ГБУЗ «Республиканский 
клинический центр психиатрии 
и наркологии» Министерства 
здравоохранения КБР. Все виды 
деятельности, предусмотренные 
уставами двух учреждений, со-
храняются.

Утверждён План мероприятий 
по проведению комплексных ка-
дастровых работ на территории 
КБР в 2025 году, на основании 
которого до 1 апреля в адрес 
Центрального аппарата Росре-
естра будет направлена заявка 
на предоставление субсидии из 

федерального бюджета респу-
бликанскому в целях софинанси-
рования расходных обязательств, 
возникающих при проведении 
комплексных кадастровых работ 
на территории Кабардино-Балка-
рии в следующем году.

На основании обращения ад-
министрации городского по-
селения Терек актуализирован 
План организации рынков на 
территории КБР. Изменяются 
наименование рынка, его тип и 
занимаемая им площадь.

Одобрены проекты планировки 
и межевания территории для раз-
мещения объекта энергетики ре-
гионального значения «Черекская 
ГЭС». Строительство данного 
объекта предусмотрено Схемой 
территориального планирования 
КБР.

Министерство строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства Кабардино-Балкарии 

определено исполнительным 
органом государственной власти 
республики, уполномоченным на 
разработку и утверждение плана 
мероприятий («дорожной карты») 
по реализации комплексных про-
ектов индивидуального жилищно-
го строительства.

Изменяется тип государствен-
ного учреждения «Кабардино-
Балкарский центр ветеринарной 
медицины», подведомственного 
Управлению ветеринарии КБР, 
с казённого на бюджетное. Пре-
образование позволит участво-
вать в реализации мероприятий 
федерального проекта «Экспорт 
продукции агропромышленного 
комплекса» национального проек-
та «Международная кооперация и 
экспорт» по созданию условий для 
получения аккредитации лабора-
ториями, входящими в систему 
государственной ветеринарной 
службы субъектов РФ, в области 
диагностики инфекционных и 
паразитарных болезней животных 
и безопасности товаров, подле-
жащих ветеринарному контролю.

На заседании также приняты 
решения по вопросам сельского 
хозяйства, бюджетной политики, 
образования, обязательного ме-
дицинского страхования.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Владислав Русс
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ЗАМЫКАЯ КРУГ

В июне 2022 года возобновил работу 
Чегемский стекольный завод – одно из 
крупнейших производств такого рода 
в СКФО. В прошлом году запущена 
первая очередь тепличного комплекса 
ООО «Чегем-Агро» – крупнейшего на 
Северном Кавказе. О том, как работает 
государственно-частное партнёрство в 
конкретном случае подготовки специали-
стов для промышленности, нам и хотелось 
бы рассказать.

Юра Борсов, глава местной админи-
страции Чегемского муниципального 
района: «Первую очередь тепличного 
комплекса «Чегем-Агро» открыли 1 июля 
2023 года. Её площадь составила 37,6 
гектара. Всего же, как известно, общая 
площадь комплекса составит 100 гекта-
ров с объёмом инвестиций более 24 млрд 
рублей. Уже создано 461 рабочее место, 
а после выхода на полную мощность 
всего здесь будет 1226 рабочих мест. На 
сегодняшний день в тепличном хозяйстве 
работают более ста жителей Чегемского 
района. Все работники проходят подго-
товку – для этого создан учебный класс на 
20 мест, есть возможность закрепления 
полученных знаний непосредственно на 
производстве. Для того чтобы обеспе-
чить производство работниками, были 

организованы встречи представителей 
холдинга «Эко-культура» с участием глав 
администраций с населением по всем 
населённым пунктам района. Сейчас на 
тепличное хозяйство работников достав-
ляют, начиная прямо с верхних селений: 
Хушто-Сырта, Нижнего Чегема, Лечинкая, 
Яникоя, Каменки. 

Что касается подготовки высококвали-
фицированных кадров на перспективу, 
то могу сказать, что ООО «Чегем-Агро» 
заключён договор с Кабардино-Балкар-
ским государственным аграрным уни-
верситетом им. В.М. Кокова о создании 
и современном оснащении специализи-
рованной брендированной аудитории. 
Гендиректор тепличного комплекса Лев 
Берлин принят на должность доцента и 
три раза в неделю читает для студентов 
лекции. То есть в агроуниверситете они 
будут осваивать теоретический курс, а 
здесь, в тепличном комплексе, проходить 
практику (материал об этом опубликован 
в №10 «КБП» от 30 января с.г. – прим. 
автора). 

Примерно по этой же схеме организо-
вано взаимодействие и по стекольному 
заводу. Руководство обратилось к нам с 
просьбой оказать помощь в обеспечении 
кадрами. В течение нескольких дней мы 
провели два совещания с руководством 
завода и представителями колледжа 
«Строитель» и нашли общие темы для 
разговора. Дело в том, что этот колледж 
подходит по специфике, поскольку готовит 
кадры по техническим специальностям, 
а также располагает филиалом в г. Че-
геме. Таким образом, в перспективе есть 
возможность готовить и стекловаров, и 
наладчиков специализированного обо-
рудования. В дальнейшем на территории 
стекольного завода, помимо профильной 
продукции, будут производиться поддоны, 
короба для тепличного хозяйства, поэтому 
рабочие будут востребованы. И, конечно, 
мы будем активно способствовать этим 
процессам, потому что это не только заня-
тость, повышение доходов домохозяйств, 
но и налоги в местный бюджет. Все будут 
в выигрыше».

Директора Чегемского стекольного за-
вода Евгения Кудренко можно, наверное, 
назвать фанатом стекловарения. Он готов 
рассказывать об особенностях этого про-
цесса часами. Специалисты такого уровня 
не сидят без работы и, в общем, напере-
чёт. Начало возрождения производства 
бутылочной продукции в Чегеме под его 
руководством на заводе, находившемся 
в стадии банкротства, можно отнести к 
середине 2021 года, а уже 24 июня 2022 
года предприятие начало производство 
стеклянной тары. 

блокировки на Керченском мосту. Но 
мы смогли удержать завод, сохранить 
производство и постепенно начинаем 
развиваться. Ассортимент продукции: 
банка всех типов, бутылка алкогольная 
и безалкогольная, соковая. С декабря  
2023 года мы освоили производство ме-
дицинской тары: банок для инфузионных 
растворов (капельниц) 0,5 и 0,25 литра. 
Надо понимать, что в каждом случае ис-
пользуется определённый сорт стекла, 
причём печку выключить не можем, а 
разница в 1-2 грамма в добавках может 
привести к браку, который мы не допу-
скаем. В данном случае начали варить 
медицинское стекло. Это уникальное и 
для республики, и для отрасли в целом 
событие, поскольку делаем это на одной 
печи, и в этом заслуга нашего технолога 
Николая Осипова. Он один из лучших 
специалистов в Российской Федерации, 
да и в ближнем зарубежье. Для меня 
лично это предмет профессиональной 
гордости, а я в отрасли уже давно, и знаю, 
о чём говорю.

Сразу после запуска завода здесь ра-
ботали порядка 200 человек, на сегодня 
их уже около 300 – производство расши-
ряется. У нас есть определённые планы по 
развитию предприятия: хотим создать на 
территории целый технопарк. В этом нам 
помогает и правительство, и министерство 

«Когда мы зашли на этот завод, про-
изводство было полностью остановлено. 
Стекломасса в печи была заморожена, на 
территории были практически одни руины, 
всё брошено – было до слёз обидно. Я 
на других заводах работал техническим 
директором, поэтому имел дело пре-
имущественно с оборудованием. Начали 
потихоньку восстанавливать, сохранили 
часть специалистов, которые работали 
здесь раньше. Около года платили им зар-
плату, чтобы удержать на заводе. Начали 
заключать инвестиционные контракты на 
приобретение запчастей, комплектующих 
для восстановления печи. После этого 
около полугода ушло на восстановление 
производственной линии. Закупили сы-
рьё: специальный обогащённый песок из 
Ульяновской области, соду из Крыма, до-
ломит, шпат, известняк. Были известные 
трудности, когда с началом СВО возникли 

промышленности и торговли, и местная 
администрация района. 

На соседней производственной пло-
щадке, где раньше находился ликёро-
водочный завод, мы устанавливаем семь 
линий по производству медицинских ам-
пул – от 2 до 10 миллилитров. Для России 
это инновационная тема. Кроме того, это 
импортозамещение, потому что основ-
ной поставщик ампул в наше огромное 
мощное государство – Китай. В августе-
сентябре запускается ампульный завод, 
а следующий этап – производство карпул 
(готовые ампулы с местным анестетиком 
для специальных карпульных шприцев, 
которые сейчас используются в основном 
в стоматологии). Сырьё для ампул – так 
называемый дрот – пока будем закупать 
в Китае, но мы построим вторую печь спе-
циально для его производства на месте. 

(Окончание на 9-й с.)
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(Окончание. Начало на 4-й с.)
Третий этап – строительство ещё одной 

печи для производства бутылочной тары 
из зелёного стекла для слабоалкогольных 
и пивных напитков. Кстати, если спросить 
меня, то я бы рекомендовал употреблять 
напитки, упакованные в стеклянную тару: 
так полезнее для здоровья.

Завод – это крупный производственный 
организм, в котором всё взаимосвязано и 
взаимозависимо. Конечно, главное – это 
люди. Есть стандартный перечень долж-
ностей: например, слесарь-ремонтник, 
сварщик и т.д. Есть специализированные 
для нас должности, вроде бы простые, 
которым можно обучить на месте за не-
сколько смен: укладчики-упаковщики, 
например. А есть должности, требующие 
специальных знаний: операторы стекло-
формовочных машин, стекловары – этому 
в наших институтах не учат. И мы сейчас 
вместе с главой администрации Чегемско-
го района, директорами колледжей, пред-
ставителями министерства просвещения 
и науки прорабатываем вопрос подготов-
ки специалистов. На первом этапе мы, 
наверное, не сможем сделать какую-то 
мощную программу, чтобы, например, 
набрать группу человек в двадцать. Пока 
договорились организовать обучающие 
курсы на базе колледжа «Строитель». 

Директор колледжа тоже заинтересо-
ван в этом проекте. Должен сказать, что я 
встретил единомышленников и в лице гла-
вы администрации района Юры Борсова 
и в лице директора колледжа «Строитель» 
Мурата Курманова. Задача – сделать так, 
чтобы молодёжь не сидела, условно гово-
ря, на лавочке, а работала, занималась 
делом. А с этим сложности, как вы знаете: 
молодёжь не хочет работать, к сожалению, 
мы это видим и понимаем. И когда я вижу 
людей, которые пытаются изменить ситу-
ацию, делают это не для галочки, а для 
республики, для будущего, появляется 
уверенность в том, что всё возможно. 

Люди в Кабардино-Балкарии всегда 
были трудолюбивыми, уникальными 
работниками, были такими… хозяевами, 
главами семей. Хочется, чтобы этот дух 
сохранялся. И тогда будет развитие, буду-

щее. Знаю, что есть определённое хабзэ, 
которое сохраняется во многих семьях, 
где это чтят. Такая гордость за это берёт! 
Хочется, чтобы наши дети и внуки жили по 
этим правилам и установкам.

Я три года нахожусь в республике, за-
нимаюсь возрождением стекольного про-
изводства. Кабардино-Балкария в плане 
производства, промышленности, сель-
ского хозяйства развивается – это видно 
невооружённым глазом. Из-за недостатка 
времени, может, не всегда удаётся побы-
вать на всех встречах, но видно глубоко 
заинтересованное отношение руководства 
республики, глав районов к этому вопросу 
– честно говоря, это поражает. Я раньше 
был другого мнения: ну вот, постольку-
поскольку живут как-то… Нет! Двигаются, 
двигаются – и мероприятия, и финансиро-
вание, и ищут это финансирование! 

На новую производственную площад-
ку потребуется ещё 150–200 человек, в 
основном обычных рабочих специально-
стей, и наши договорённости с колледжем 
касаются подготовки именно таких работ-
ников. Числиться они будут в колледжах, 
базовые лекции будут проходить там же, 
но дальше я планирую открывать здесь 
обучающий класс, проводить свои лек-
ции, готовить, например, контролёров 
стекольного производства – это девочки 
в основном, операторов стеклоформую-
щих машин, учеников. Думаю, что будем 
приглашать преподавательский состав из 
всех учебных заведений республики. Есть 
понимание, что если я смогу в этом учеб-
ном году набрать студентов и удержать 
из них хотя бы человек 10–15 – это будет 
успех. Мы готовы платить им стипендию 
здесь на месте. Дело в том, что специ-
алистов именно стекольного производства 
я вынужден собирать со всей страны, 
они работают вахтовым методом по две 
недели, приезжая из других регионов, и 
получают в среднем 100 тысяч рублей. Вот 
таких специалистов я должен вырастить 
здесь, я заинтересован в том, чтобы здесь 
оставались и деньги, и люди. Это будет 
другой уровень жизни у людей, которые 
будут востребованы, которые будут, со-
ответственно, мыслить уже по-другому».  

Директор колледжа «Строитель» Мурат 
Курманов рассказал о том, как складыва-
ется сотрудничество по подготовке кадров 
с недавно возобновившим работу Чегем-
ским стекольным заводом.

«Насколько я знаком с ситуацией, из-
начально директор стекольного завода 
Евгений Кудренко вышел с предложением 
в правительство республики. А уже от 
председателя правительства было по-
ручение министру просвещения и науки 
встретиться и обсудить детали. Встреча 
была организована заместителем мини-
стра Ачемезом Мокаевым на территории 
предприятия. Приехали мы, директора 
трёх колледжей: гуманитарно-техническо-
го, колледжа «Строитель» и его филиала 
в г. Чегеме. Евгений Викторович показал 
нам своё предприятие, объяснил, чем 
оно занимается. После обсуждения мы 
взяли паузу для того, чтобы он сформу-
лировал конкретные предложения: какие 
направления он собирается развивать. 
Примерно через неделю состоялась 
встреча с участием главы Чегемского 
района, руководства нашего колледжа и 
директора стекольного завода. В ходе этой 
встречи уже состоялся более конкретный 
разговор, были выработаны общие под-
ходы к организации подготовки молодёжи 
по требуемым рабочим специальностям. 
Более того, приняли решение, что если на 

леджа регулярно проводить чемпионаты 
по профессиональному мастерству. В 
конце марта здесь пройдёт очередной 
региональный этап чемпионата «Про-
фессионалы». 

Неудивительно, что директор Чегемско-
го стекольного завода Евгений Кудренко, 
познакомившись с возможностями кол-
леджа, предложил более широкое сотруд-
ничество: и в проведении конкурсов, и в 
организации учебного процесса со своим 
личным участием. Так получилось, что не 
функционирующая производственная 
площадка филиала колледжа в Чегеме 
расположена прямо напротив проходной 
стекольного завода. Соответственно, тут 

те специальности, которые требуются для 
предприятия, появится устойчивый спрос, 
то организуем отдельное направление 
подготовки. Имеется в виду обработка 
стекла и смежные профессии. Если же-
лающих не будет, то можно организовать 
курсы повышения квалификации или 
рабочие курсы – наша база позволяет 
это сделать. Курсы двух-трёхмесячные, с 
привлечением мастеров с завода, с орга-
низацией теоретических и практических 
занятий. В свою очередь руководитель 
завода заявил, что имеется возможность 
привлечения для обучения специалистов 
из головного офиса в Москве, ряд дис-
циплин он может преподавать сам. Всё 
это на базе наших практических цехов и 
компьютерных классов».

Учебная база колледжа «Строитель» 
действительно впечатляет. Мебельные 
цеха оснащены современными итальян-
скими станками, в цехе сварки мы увидели 
промышленные аппараты, на которых учат 
не только газовой и дуговой, но и аргон-
ной сварке. Учебные места оборудованы 
вытяжкой и средствами индивидуальной 
защиты. Всё это позволяет на базе кол-

мы готовим помещения. Всё это помимо 
основных практических цехов, где у нас 
готовят мебельщиков, штукатуров, свар-
щиков, плиточников-отделочников».

Таким образом, благодаря помощи 
Чегемского стекольного завода в составе 
учебно-производственного комплекса 
колледжа «Строитель» может появить-
ся дополнительная производственная 
площадка – её специализация сейчас 
обсуждается.

«Изначально мы набираем группы ми-
нимально по 20–25 человек, если хотим 
набрать курс, – уточняет Мурат Курманов. 
– А если речь идёт о краткосрочном об-
учении, то это до 15 человек каждые 2–3 

месяца. Евгений Кудренко обозначил пять 
направлений подготовки: в основном это 
наладчики и контролёры ОТК – там, где 
наибольшая текучесть кадров. А текучесть 
кадров, в свою очередь, связана с кругло-
суточным режимом работы предприятия, 
в три смены по восемь часов. Мы со своей 
стороны предложили привлечь наш Центр 
занятости, который может направлять 
желающих на обучение и оплачивать его. 
Таким образом, наше сотрудничество 
может быть очень плодотворным». 

Несколько дней назад основные на-
правления этого сотрудничества были 
оформлены соответствующим соглаше-
нием – договором о намерениях. 

В планах руководства учебного заве-
дения расширение перечня специально-
стей подготовки, постепенное улучшение 
условий учёбы. 

«Рабочие специальности всё более вос-
требованы, – говорит, обращаясь через 
нашу газету к молодёжи, Мурат Курманов. 
– Это означает, что и оплата труда рабо-
чих специальностей будет подниматься. 
Профессиональная подготовка, умение 
делать что-то своими руками и головой, 
квалификация – это гарантия того, что об-
ладатель всего этого никогда не останется 
без куска хлеба. Мы ждём выпускников 
9-х и 11-х классов на очные и заочные 
формы обучения. Готовы предоставить 
общежитие и возможность не только 
практического закрепления материала, но 
и условия для подработки в свободное от 
учёбы время».

Расул ГУРТУЕВ.
Фото Артура Вологирова

же возникла идея совместного возрожде-
ния площадки в рамках учебно-производ-
ственного комплекса колледжа, который 
планируется открыть весной этого года. 

«Наши студенты обычно проходят 
практику на предприятиях по договорам, 
– поясняет Мурат Курманов. – Нам бы 
хотелось производить собственную про-
дукцию, и вот наши студенты будут со-
вмещать практику и зарабатывать деньги 
под руководством мастеров в новых цехах 
создаваемого учебно-производственного 
комплекса. Планируется открыть маляр-
ный, моторный, кузовной цеха. Сейчас 
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– Проблема того, что некоторые люди не хотят об-
ращаться к психотерапевту, действительно существует. 
Однако давайте уточним: кто такой психотерапевт? 
Это врач с высшим медицинским, базовым психиа-
трическим образованием, который прошёл профпе-
реподготовку по психотерапии. Его основная задача 
– нормализация или гармонизация психологического 
состояния пациента. Это достигается путём разных те-
рапевтических методик, которых существует огромное 
количество. В основе всех их – беседа с пациентом.

– Почему же люди боятся?
– Если брать причины нежелания или даже из-

бегания обращения к специалистам, то их можно 
поделить на три большие группы. Бытует мнение, что 
к психотерапевтам, психиатрам – то есть всем, у кого 
в названии специализации есть приставка «психо» 
– обращаются люди с психическими заболеваниями 
и психическими диагнозами. То есть одна из причин 
кроется в психологической неграмотности людей. Та-
кой человек может обидеться, если ему даже просто 
предложить обратиться к психотерапевту. Они считают, 
что беседой или разговором решить проблемы невоз-
можно, тем более, если собеседник «мне не знаком и 
не в курсе всех обстоятельств моей жизни». Однако они 
не учитывают, что за плечами у собеседника – многие 
годы обучения психофизиологическим процессам, 
умению воздействовать на сознание и подсознание, 
и предпочитают считать, что лучше поговорить с кем-
то из близких. Но житейский совет не равнозначен 
тактике психотерапевта. Совет может быть мудрым, 
но он просто «отодвинет» проблему, которая останется 
нерешённой и в каких-то кризисных ситуациях может 
обернуться более серьёзными последствиями.

Ещё одна причина так же относиться к избеганию 
психологов, психиатров и психотерапевтов – гендерные 
особенности. Например, когда воспитывают мальчи-
ков, им говорят: ты должен быть смелым, не должен 
жаловаться или плакать! Взрослея, мужчины начинают 
воспринимать обращение за такого рода помощью, как 
слабость, предпочитая опять же обратиться к друзьям 
или оставляя всё как есть, «подменяя» проблему, от-
влекаясь на какие-то виды деятельности, загружая 
себя работой. В общем, любыми путями стараются 
обойти специалиста.

Есть и характерологические особенности, когда не-
которым людям просто трудно раскрыться, поскольку 
они более замкнутые. Им сложно вообще войти в 
контакт с любым человеком. Возможно, тут поможет 
«телефон доверия», который у нас действует как раз 
для таких людей, чтобы они, чувствуя себя в безопас-
ности, поскольку телефон анонимный, могли поведать 
о своих проблемах и получить от специалистов даль-
нейший маршрут.

Следующая довольно серьёзная причина – страх 
стигматизации, когда многие боятся обращаться к спе-
циалистам, потому что «все узнают, в результате чего 
отношение ко мне поменяется, работодатель выгонит 
с работы, люди станут насмехаться, крест на карьере 
и личной жизни, ещё на учёт поставят!». Однако это 
также не более чем большой миф: чтобы «поставили 
на учёт», нужны веские причины. Боясь такого, люди 
часто интересуются: нельзя ли прийти на приём вне 
диспансера, где-нибудь в частной клинике, чтобы 
не быть замеченным на территории медицинского 
учреждения?

Все боятся психотропных препаратов. Первый 
связанный с этим миф – они превращают человека в 
овощ, второй – серьёзные побочные эффекты, вплоть 
до смерти, третий – появится пожизненная зависи-
мость. На самом деле всё, конечно, не так и зависит 
от дозировок и режима приёма. Все эти параметры 
давно отработаны должным образом. Наши препара-
ты не являются опасными, а зависимость от них при 
грамотном режиме приёма не вырабатывается.

Поэтому решение вопросов психологической безгра-
мотности очень важно. И подобные этому материалы, 
надеюсь, помогут людям не бояться и начать пони-
мать, что им можно помочь, и что это не обязательно 
предполагает наличие у них какого-либо психического 
заболевания. В таких случаях, чем страдать от плохого 
качества жизни, лучше обратиться вовремя к специ-
алисту.

Подводя итоги, я бы хотела призвать: не бойтесь 
обращаться к специалистам! Если вы чувствуете, что 
у вас есть какая-та проблема, ощущаете какой-либо 
диссонанс внутри, обязательно обращайтесь. Можете 
воспользоваться «телефоном доверия».

Асхат МЕЧИЕВ

-

-

И.о. первого проректора – проректор по учебной 
работе Вадим Лесев сообщил, что в настоящее время 
по направлениям среднего профессионального и выс-
шего образования в вузе проходят обучение на основе 
договоров об оказании платных образовательных услуг 
два участника и 13 детей участников СВО. Университет 
взял на себя полную оплату стоимости обучения всех 15 
студентов этой категории. Такое решение было принято 
Учёным советом вуза.

В текущем учебном году на эти цели КБГУ направил 
свыше полутора миллионов рублей за счёт собственных 
средств от приносящей доход деятельности. 

Коллектив КБГУ с первых дней специальной во-
енной операции оказывает гуманитарную помощь её 
участникам. В процесс сбора помощи вовлечены пре-
подаватели, сотрудники и обучающиеся. 

– Совместно с индустриальным партнёром вуза – 
Северо-Кавказским научно-практическим центром 
челюстно-лицевой, пластической хирургии и стомато-
логии «Си Мед» – гуманитарная помощь бойцам от-
правлена на сумму более 2,5 млн рублей, – рассказал 
председатель профсоюзной организации работников 
вуза Игорь Кобозев. – На основании решений Учёного 
совета КБГУ благотворительные грузы формировались 
с учётом запросов военнослужащих воинских частей, 
в которых проходят службу жители Кабардино-Балка-
рии, мобилизованные сотрудники и студенты нашего 
университета. 

Необходимо отметить, что стратегическое решение 
о начале помощи Донбассу принято руководством 
Кабардино-Балкарского государственного универси-
тета им. Х.М. Бербекова ещё в 2016 году. Тогда было 
подписано соглашение об образовательном и научном 
сотрудничестве между КБГУ и Луганским государствен-
ным педагогическим университетом. За этот период в 
рамках реализации совместных образовательных про-
грамм дипломы КБГУ получили более 300 студентов 
ЛНР и ДНР. С коллегами из этих регионов проводятся 
научные мероприятия. 

Дальновидность решения о помощи Донбассу стала 
очевидна в мае 2022 года, когда КБГУ вышел на новый 
уровень сотрудничества с Луганским государственным 
педагогическим университетом в соответствии с при-
казом Министерства науки и высшего образования 
РФ, определившим перечень организаций для взаи-
модействия с вузами Донецкой Народной Республики 
и Луганской Народной Республики. 

Преподаватели ЛГПУ и КБГУ участвуют в реали-
зации совместных образовательных программ. Пар-
тнёрство двух вузов позволяет обмениваться опытом, 
проводить стажировки и практикумы для студентов, 
курсы повышения квалификации для преподавателей 
и других категорий сотрудников.

Делегация Кабардино-Балкарского государственно-
го университета им. Х.М. Бербекова во главе с руково-
дителем вуза Юрием Альтудовым в феврале 2023 года 
посетила Луганский государственный педагогический 
университет, ректором которого является депутат На-
родного совета ЛНР Жанна Марфина, председателем 
попечительского совета вуза – депутат Народного 
совета ЛНР Павел Пилавов. В рамках визита была 
передана партия необходимого для учебного процесса 
оборудования – компьютеры, интерактивные панели, 
учебно-методическая литература. Ранее в ЛГПУ было 
доставлено несколько партий учебников, методической 
литературы и книжных изданий другого характера. В 
ближайшее время наш вуз направит в Луганский госу-
дарственный педагогический университет очередную 
партию компьютеров. 

Коллектив и руководство Кабардино-Балкарского 
государственного университета им. Х.М. Бербекова 
содействуют интеграции новых регионов и делают 
для этого всё необходимое. С началом специальной 
военной операции диапазон помощи Донбассу рас-
ширился. В феврале планируется отправка очередного 
груза гуманитарной помощи военнослужащим в зону 
проведения СВО.

Ирина БОГАЧЁВА

 КУЛЬТУРА

-

-
-

Продолжают поступать 
заявки на «КиноКавказ»

Фестиваль уже на начальном 
этапе вышел на международный 
уровень. Став площадкой для об-
щения жителей разных стран, он 
предоставляет прекрасную воз-
можность кинематографистам в 
возрасте от 14 до 35 лет проявить 
свой талант, показать экранные 
произведения профессионалам и 
широкой публике.

Это уникальное мероприятие при 
поддержке Министерства культуры 
Российской Федерации ежегодно 
проводит Северо-Кавказский госу-
дарственный институт искусств.

Как пояснил продюсер Артём 
Челикин, последний день приёма 
заявок на сайте кинокавказ.рф – 
21 февраля. Лучшие работы в пяти 
номинациях (короткометражный 

игровой фильм, короткометражный 
анимационный фильм, короткоме-
тражный телевизионный фильм, 
документальный фильм, социаль-
ный видеоролик) оценит профес-
сиональное жюри, председателем 
которого является Виталий Кали-
нин – доцент, руководитель курса 
режиссуры кино и телевидения 
Всероссийского государственного 
института кинематографии.

В рамках фестиваля, который со-
стоится 16–18 мая, пройдут конкурс-
ные, внеконкурсные и специальные 
показы, мастер-классы, круглые 
столы, пресс-конференции.

Наталья КРИНИЦКАЯ
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ДАТА

-
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Более 100 лет борьбы с преступностью
на железнодорожном и воздушном транспорте

В 1919 году в целях усиления 
борьбы с беспорядками на же-
лезной дороге постановлением 
ВЦИК был утверждён специали-
зированный отряд транспортной 
милиции. В нашей республике 
она создана приказом МВД 
СССР от 30 мая 1949 года. Тог-
да на станции «Нальчик» был 
организован одиночный пост 
милиции. С этого времени идёт 
отсчёт деятельности сотрудников 
отдела по охране общественного 
порядка на железнодорожных 
узлах и территории аэропорта 
«Нальчик».

5 сентября 1969 года при-
казом МВД СССР был создан 
линейный пункт милиции на 
станции «Нальчик», а 27 октября 
1973 года в связи с увеличением 
пассажиропотока и объёмов 
грузооборота он преобразован в 
линейное отделение внутренних 
дел. В целях совершенствова-
ния деятельности транспортной 
полиции в Кабардино-Балкарии 
на базе станции «Нальчик» соз-
дан городской линейный отдел 
внутренних дел на транспорте с 
переподчинением ему линейно-
го отделения внутренних дел в 
аэропорту «Нальчик» и линейный 
пункт милиции на станции «Кот-
ляревская». Сегодня отдел в со-
стоянии решать самые сложные 
задачи, поставленные перед ним.

– Транспортная полиция Ка-
бардино-Балкарии занимает 
далеко не последнее место 
в борьбе с преступностью, – 
рассказывает корреспонденту 
«КБП» руководитель отдела 
Мурат Мисостишхов. – Еже-
дневно полицейские, несущие 
службу на объектах транспорта 
республики, предотвращают 
множество противоправных 
деяний. Зона обслуживания 
Нальчикского линейного отдела 
является достаточно кримино-
генным участком. Каждый день 
на инструктажах до сведения 
заступающих в наряд сотрудни-
ков нальчикского отдела, под-
чинённых подразделений и ра-
ботников транспорта доводится 
информация об оперативной 
обстановке в республике, а также 
о лицах и группах, вызывающих 
оперативный интерес. Отделом 
ежесуточно осуществляется об-
мен оперативной информацией 
с территориальными органами 
полиции, УФСБ по КБР и другими 
силовыми ведомствами.

У подполковника полиции Му-
рата Мисостишхова за плечами 
большой опыт оперативной рабо-
ты. Он сумел подобрать дружный 
и надёжный коллектив, который 
добился почти стопроцентного 
раскрытия преступлений на тер-
ритории обслуживания. Здесь 

служат представители различных 
национальностей, отчётливо 
ощущается товарищество, так не-
обходимое в полицейских буднях.

Многие сотрудники, занима-
ющие офицерские должности, 
прошли через патрульно-посто-
вую службу, некоторые участво-
вали в контртеррористических 
операциях. Они всегда могут 
рассчитывать на поддержку 
наиболее опытных сотрудников. 
Оперативники получают хоро-
шие результаты в раскрываемо-
сти преступлений и изъятии из 
незаконного оборота наркоти-
ков, контрафактной продукции, 
оружия и боеприпасов.  Руково-
дитель нацеливает сотрудников 
на выполнение главной задачи 
– борьбу с преступностью на 
объектах железнодорожного и 

воздушного транспорта, про-
ведение комплекса антитерро-
ристических мероприятий, со-
хранность перевозимых грузов, 
обеспечение безопасности пас-
сажиров, охрану общественного 
порядка и на недопущение фак-
тов проявления экстремизма и 
терроризма.

К числу достойных офицеров 
полиции, безусловно, относится 
и начальник отделения уголов-
ного розыска подполковник 
полиции Аслан Шхагапсоев. 
Комплекс мероприятий, прове-
дённых оперативным составом 
Нальчикского ЛО МВД России 
на транспорте под его руковод-
ством и при непосредственном 
участии, позволил обеспечить 
контроль за состоянием опера-
тивной обстановки, не допустить 

чрезвычайных происшествий 
террористического и экстремист-
ского характера, повысить уро-
вень профилактики на объектах 
транспорта.

Большая работа проводится 
с несовершеннолетними бегле-
цами, которые отправляются в 
путешествие без ведома родите-
лей. При задержании и передаче 
в центр временной изоляции и 
содержания несовершеннолетних 
материалы на них передаются на 
рассмотрение комиссии по делам 
несовершеннолетних при адми-
нистрации г.о. Нальчик. 

Особое внимание уделяется 
мероприятиям по сопровожде-
нию пассажирских поездов для 
предотвращения преступлений и 
правонарушений. Перед каждым 
рейсом транспортными полицей-
скими проводится антитеррори-
стическое обследование вагонов.

Грамотное руководство, ответ-
ственность и взаимопомощь – вот 
главные составляющие успешной 
работы Нальчикского ЛО МВД 
России на транспорте.

– Хочу поздравить ветеранов 
и всех сотрудников транспортной 
полиции с профессиональным 
праздником. Спасибо вам за не-
лёгкую службу по обеспечению 
общественной безопасности, 
правопорядка и законности в 
обществе, по защите чести, здо-
ровья и достоинства граждан 
Российской Федерации, – сказал 
в заключение руководитель отде-
ла Мурат Мисостишхов.

Марианна ГУКЕПШЕВА

УФСБ СООБЩАЕТ

Материалы рубрики  «Реклама, объявления» предоставлены для публикации отделом  рекламы  ГКУ «КБР-Медиа»

В ходе реализации оперативно-разыскных меро-
приятий сотрудниками УФСБ России по КБР во взаи-
модействии с МВД по КБР пресечена противоправная 
деятельность 27-летней жительницы республики, при-

частной к организации незаконного пребывания ино-
странных граждан в Российской Федерации.

Решением Нальчикского городского суда, вступившим 
в законную силу, обвиняемая признана виновной в со-

вершении преступления, предусмотренного п. «а» ч. 2  
ст. 322.1 УК РФ. Ей назначено наказание в виде двух лет 
и шести месяцев лишения свободы условно с испыта-
тельным сроком два года.

Пресечён канал незаконной миграции

-

-

-

-

 

В соответствии с программой по социальной поддержке 
нотариусов республики Нотариальной палатой КБР в январе 
была организована диспансеризация по договору с госу-
дарственным бюджетным учреждением «Республиканский 
врачебно-физкультурный диспансер» Министерства здраво-
охранения Кабардино-Балкарской Республики.

Хотелось бы отметить командную работу и приятную атмос-
феру, которую продемонстрировал персонал учреждения – 
это высокое качество организации предоставления медицин-
ских услуг и комфортные условия прохождения медосмотра.

Нотариусы и сотрудники аппарата Нотариальной палаты 
КБР выражают благодарность главному врачу, заместите-
лю главного врача и профильным врачам за профессио-
нализм, внимательное и чуткое отношение к пациентам.

Желаем учреждению процветания, врачам и руководству 
диспансера – крепкого здоровья, благополучия и успехов в 
очень важном и благородном деле!

Нотариальная палата КБР готова к дальнейшему сотруд-
ничеству с данным медицинским учреждением в вопросах 
оздоровления и профилактики заболеваний.

Администрация Главы КБР и Управление 
делами Главы и Правительства КБР выра-
жают глубокие соболезнования УЯНАЕВОЙ 
Аминат Мухтаровне, специальному пред-
ставителю Главы Кабардино-Балкарской 
Республики по вопросам социального раз-
вития и реализации национальных проек-
тов, в связи со смертью матери УЯНАЕВОЙ 
Кизики Каирбековны.

Друзья выражают глубокое соболез-
нование УЯНАЕВОЙ Аминат Мухтаровне 
в связи со смертью матери УЯНАЕВОЙ 
(УЛЬБАШЕВОЙ) Кизики Каирбековны.

Разделяем боль самой тяжёлой потери.

Администрация школы и педагогический 
коллектив МКОУ «СОШ № 9» г.о. Нальчик 
извещают о безвременной кончине ветера-
на педагогического труда, учителя физики 
ЛЕОНОВОЙ Софьи Константиновны и вы-
ражают соболезнование родным и близким.

ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96    E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА      42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru  ОБЪЯВЛЕНИЯ       42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА   42-69-96

Коллектив нотариусов Кабардино-Балкарской Республики

 Коллектив, общественный совет и про-
фсоюзный комитет Управления Феде-
ральной службы судебных приставов по 
Кабардино-Балкарской Республике выра-
жает глубокие и искренние соболезнования 
специальному представителю Главы Кабар-
дино-Балкарской Республики по вопросам 
социального развития и реализации нацио- 
нальных проектов, члену общественного 
совета при УФССП России по Кабардино-
Балкарской Республике УЯНАЕВОЙ Аминат 
Мухтаровне в связи со смертью матери 
УЯНАЕВОЙ Кизики Каирбековны.

Разделяем с вами боль невосполнимой 
утраты.
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МОЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

Пещеры Сары-Тала

Мы спускаемся вниз и оказы-
ваемся в расщелине, в которой 
вода доходит почти до головы. 
Проход то сужается до такой сте-
пени, что через него можно про-
бираться лишь бочком, цепляя 
плечами стены, то расширяется 
на несколько метров, образуя 
своего рода раковины, то опу-
скается так низко над водой, что 
приходится двигаться на полусо-
гнутых ногах. Лишь наши головы, 
то и дело касками задевающие 
потолок, виднеются над водой. 
Неожиданно лаз уходит чуть ли 

не отвесно вверх, и, чтобы под-
няться, надо на животе, цепляясь 
за скользкие холодные камни, 
ползти по ним, упираясь ногами 
в стены. О том, что будет, если не 
удержишься, думать не хочется.

Наконец мы попадаем в до-
статочно просторную галерею, где 
и останавливаемся, поражённые 
открывшейся картиной. Нависа-
ющие высоко над головой камен-
ные своды, шум падающего пото-
ка, лучи фонаря, отражающиеся 
в водяных бассейнах и пляшущие 
на стенах со свисающими сталак-

титами. Происходящее казалось 
ирреальным, создавало чувство 
гнетущего одиночества, бесконеч-
ной оторванности от непостижимо 
далёкого мира света и тепла. Один 
из залов буквально поражает во-
ображение высотой и шириной, 
тем более что он усыпан самой 
разнообразной формы и вели-
чины остроконечными сверкаю-
щими люстрами – сосульками. 
Есть места, где в ледяной купели 
водяных лагун плавают трупы не-
понятно как попавших сюда лосей, 
рысей, других животных.

Целенаправленное изучение пе-
щер Сары-Тала, начатое во второй 
половине прошлого года, продол-
жилось в наше время. Ныне оно 
осуществляется в рамках проекта 
«Создание базы данных (электрон-
ного кадастра) пещер России и 
крупных пещер ближнего зарубе-
жья». Сегодня только разведанная 
длина одной из этих пещер – «Глав-
ный калибр» – приближается к трём 

километрам. Но и поныне многие из 
её ответвлений не знают, что есть 
в этом мире человек, которому по 
силам развеять тьму тысячелетий; 
они ещё не слышали восторжен-
ных голосов людей, восхищённых 
увиденным. Но обязательно их 
услышат, ибо Сары-Тала – это чудо, 
которое надо познать.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

СОЛЬ ЗЕМЛИ

Пример наны Зури

которая вела аскетический образ 
жизни, но при этом была очень 
душевным человеком.

Составительница родословной 
семьи Бариевых до последнего 
момента своей долгой жизни была 
на своих ногах, в здравом уме и 
светлой памяти. Она никогда не 
посещала стоматолога, старалась 
не обращаться к врачам, жить без 
лекарств. Даже после столетнего 
юбилея без очков читала газеты на 
русском и кабардинском языках, 
в том числе «Кабардино-Балкар-
скую правду», множество книг. В 
беседах с молодёжью нана Зури 
(так старейшину рода называли 
близкие) могла увлечённо рас-
суждать о политике Екатерины 
Второй, творчестве Леонардо да 
Винчи, пересказывала легенды 
из адыгского эпоса, делилась вос-
поминаниями о своей длинной, 
интересной жизни. 

Немало горя выпало на долю 
этой стойкой женщины. На фронте 
погиб муж-офицер, от которого 
остался сын. В молодом возрас-
те умерла одна из двух дочерей, 
рождённых во втором браке…

Пройден большой путь – с труд-
ностями, переживаниями и поте-
рями. Но, конечно, было больше 
счастливых моментов, о которых 
Зури Хазешовна рассказывала 
своим близким. Её оптимизм 
и преданность родной земле, 
стремление быть нужной лю-
дям, приносить пользу обществу 
служат образцом для всех, кому 
посчастливилось общаться с этой 
неординарной женщиной. О таких 
говорят – душа народа, «соль 
земли». И понятны слова близких: 
«Пример наны Зури убеждает нас 
в том, что мы способны пережить 
все трудности и уверенно строить 
будущее для своих потомков».

Варвара ШЕСТАКОВА

КУЛЬТУРА

Из Петербурга в Нальчик

СКФО образовательной програм-
мы по специальности «Реставра-
ция», которая реализуется с 2021 
года, занятия, мастер-классы 
по профильным дисциплинам 
проводят специалисты из Санкт-
Петербурга, которые регулярно 
приезжают в Нальчик. Поскольку 
действующее соглашение пред-
полагает развитие долгосрочного, 
эффективного и взаимовыгод-
ного сотрудничества вузов в 
сфере образования, культуры и 
искусства, спектр направлений 
сотрудничества очень широк.

К примеру, осенью 2023 г. 
старший преподаватель СПГХПА 
им. А.Л. Штиглица Дмитрий Ерё-
мин предложил Илоне Этуевой 
поучаствовать в проекте кафедры 
живописи и реставрации этого 
вуза.

– Мне хотелось запечатлеть 
красоту и величие природы род-
ной республики, чтобы как можно 
больше людей увидели, в каком 
красивом месте мы живём, и 
чтобы у них возникло желание 
побывать в наших местах, – рас-
сказала студентка. – В своих 
работах я стремилась отразить 
не только великолепие наших 
горных пейзажей, но и мою ис-
креннюю любовь к Кабардино-
Балкарии. Работа над картинами 
довольно кропотливая и занимает 
много времени. В зависимости 
от площади полотна – от недели 
до месяца. К каждой гравюре я 
подхожу индивидуально. Смотрю, 
как лучше передать атмосферу, в 
зависимости от этого выбираю в 
качестве инструмента карандаш, 
ручку, перо и тушь.

Как участник выставки в пи-
терском вузе Илона получила не 
только грамоту, но и огромное 
удовольствие от того, что её кар-

тины впервые выставлялись в 
одном из центральных учебных 
заведений, связанных с изобра-
зительным искусством.

14 февраля 2024 г. в КБГУ 
им. Х. М. Бербекова открылась 
персональная выставка Этуевой 
«Сердце Кавказа». Хозяйка экс-
позиции поделилась с гостями 
историей создания каждой из 
представленных картин. Чегем-
ские водопады запечатлены 
зимой, когда они замерзают и 
превращаются в сказочный за-
мок. «Лес в горах» – первая рабо-
та, выполненная Илоной тушью. 
Размытые очертания деревьев на 
картине «Туманный парк» выпол-
нены карандашом. Гравюра «Эль-
тюбю» рассказывает зрителям о 
нравах и обычаях горцев. На ней 
изображен аксакал, который идёт 
проведать своего больного друга.

Член Союза художников Рос-
сии Ибрагим Сурхайханов под-
черкнул: «Чувствуется хорошая 
школа. Работы выполнены ма-
стерски, профессионально». 

Преподаватели отмечают несо-
мненный талант автора гравюр, 
любознательность, внутреннее 
горение делом, которым она за-
нимается, глубину мышления и 
тонкую душевную организацию 
юной художницы. В дальнейшем 
Илона планирует освоить техники 
акварели, литографии и ксило-
графии.

Куратор студенческой группы 
Артур Шонтуков, выразив уве-
ренность, что впереди у Илоны 
ещё много значимых событий и 
достижений, сказал: «Вся группа 
будущих реставраторов очень ин-
тересная и талантливая. Думаю, 
что скоро и у других студентов 
будут персональные выставки».

Ирина БОГАЧЁВА

Графикой девушка увлеклась в 
период обучения в детской худо-
жественной школе г.о. Нальчик, 
а среднее профессиональное 
образование получает по специ-
альности «Реставрация». 

Как пояснил заместитель ди-
ректора института архитектуры, 
строительства и дизайна – ди-
ректор колледжа дизайна КБГУ 
Алим Канлоев, поскольку на 
Северном Кавказе нет школы 
реставрации объектов искусства, 
в вузе отсутствует сертифициро-
ванный преподаватель по данной 
дисциплине, поэтому в 2021 году 
по инициативе руководства уни-
верситета было принято решение 
о привлечении к преподаватель-
ской деятельности специалистов 
одного из лучших профильных 
вузов в России. Во время по-
сещения КБГУ представители 
Академии имени Штиглица убе-
дились в том, что здесь созданы 
необходимые условия и будет 
сделано всё возможное для ре-
ализации профильной образова-
тельной программы. Руководство 
университета приняло на себя 
обязательство администрировать 
этот процесс, решать вопросы 
координации взаимодействия и 
ресурсного обеспечения с тем, 
чтобы КБГУ стал базой развития 
северокавказской школы рестав-
рации.

В рамках единственной в 

Трудовой стаж этой удивитель-
ной женщины, родившейся в  
с. Шалушка Чегемского рай-
она, превышал 50 лет. Зури 
Хазешовна начала работать в 
феврале 1941 г. в должности учи-
теля начальных классов в школе  
с. Герменчик, а когда через пол-
тора года войска гитлеровской 
Германии приближались к Кавка-
зу, вместе с сестрой принимала 
активное участие в строительстве 
оборонительных рубежей на 
подступах к таким населённым 
пунктам, как Солдатская, Про-
хладный, Баксан, Терек, Урух...

Воспоминаниями о военном 
времени Зури Бариева не дели-
лась. Когда захватчики в течение 
двух месяцев держали в оккупа-
ции Нальчик, тяжёлым потрясе-
нием для молодой женщины – 
жены и матери – стала увиденная 
однажды близ Нальчика, на Про-
хладненском шоссе, страшная 
картина – горы трупов. На месте, 
где враги расстреляли более 
600 жителей города – стариков, 
женщин, детей, был установлен 
обелиск, чтобы люди знали о 
зверствах нацистов и помнили 
об их безвинных жертвах. 

Труженик тыла, ветеран Вели-
кой Отечественной войны, удар-
ник коммунистического труда 
З.Х. Бариева имела множество 
наград. 

Строгая, мудрая женщина с 
добрым сердцем и широкой ду-
шой дала достойное образование 
троим детям. Она умела располо-
жить к себе любого собеседника и 
до последних дней была другом, 
советчиком для всех своих родных 
– многочисленных племянни-
ков, пятерых внуков, тринадцати 
правнуков, троих праправнуков. 
Соседи и друзья тоже приходили 
пообщаться с Зури Хазешовной, 


